

SESIONES ORDINARIAS

2010

ORDEN DEL DÍA N° 1430

COMISIÓN DE EDUCACIÓN

Impreso el día 5 de octubre de 2010

Término del artículo 113: 15 de octubre de 2010

SUMARIO: **Decimocuartas** Jornadas de Filosofía del Noroeste Argentino, realizadas del 19 al 21 de agosto de 2010 en la provincia de Catamarca. Expresión de beneplácito.

1. **Molas.** (5.746-D.-2010.)

2. **Veaute.** (5.750-D.-2010.)

Dictamen de comisión

Honorable Cámara:

La Comisión de Educación ha considerado los proyectos de resolución del señor diputado Molas y de la señora diputada Veaute por los que se declara de interés de la Honorable Cámara las XIV Jornadas de Filosofía del Noroeste Argentino “Habitar la Tierra: la filosofía y el cuidado de la naturaleza”, a realizarse del 19 al 21 de agosto de 2010, en la provincia de Catamarca; y, por las razones expuestas en el informe que se acompaña, aconseja por unanimidad la tramitación, conforme lo establece el artículo 114, segundo párrafo, del Reglamento de la Honorable Cámara, del siguiente

Proyecto de resolución

La Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Expresar su beneplácito por la realización de las XIV Jornadas de Filosofía del Noroeste Argentino bajo el lema “Habitar la Tierra: la filosofía y el cuidado de la naturaleza”, llevadas a cabo en la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Catamarca, provincia de Catamarca, entre el 19 y el 21 de agosto de 2010, organizadas por dicha universidad.

Sala de la comisión, 14 de septiembre de 2010.

Adriana V. Puiggrós. – María E. Bernal. – Alcira S. Argumedo. – María J. Acosta. – Eduardo P. Amadeo. – Griselda Á. Baldata. – Mario L. Barbieri. – Viviana M. Damilano Grivarello. – Margarita Ferrá de Bartol. – Daniel Germano. – Dulce Granados. – Mariana Juri. – María V.

Linares. – Susana del Valle Mazzarella. – Carmen R. Nebreda. – María I. Pilatti Vergara. – Sergio D. Pinto. – María B. Quintero. – Martín Sabbatella. – María L. Storani.

INFORME

Honorable Cámara:

La Comisión de Educación, al considerar los proyectos de resolución del señor diputado Molas y de la señora diputada Veaute por los que se declaran de interés de la Honorable Cámara las XIV Jornadas de Filosofía del Noroeste Argentino “Habitar la Tierra: la filosofía y el cuidado de la naturaleza”, a realizarse del 19 al 21 de agosto de 2010, en la provincia de Catamarca, hace suyos los fundamentos que lo acompañan y resuelve despacharlo favorablemente.

Adriana V. Puiggrós.

FUNDAMENTOS

1

Señor presidente:

La Facultad de Humanidades de la UNCa, a través de su Departamento de Filosofía y Ciencias de la Educación y por un acuerdo entre los colegas de las universidades nacionales de Jujuy, Santiago del Estero, Tucumán y Salta, concertado en el cierre de las 13ª jornadas, convocan a las XIV Jornadas de Filosofía del Noroeste Argentino, que se desarrollarán en ámbitos de la Facultad de Humanidades, en la ciudad de San Fernando del Valle de Catamarca, los días 19, 20 y 21 de agosto de 2010.

Este evento tendrá como temas preponderantes en las ponencias y paneles presentados para las jornadas de este año aproximadamente 120 exposiciones, que abarcan, además de las especialidades disciplinarias, las áreas: Cuidado de la Tierra y cuidado de sí. Nación y Bicentenario. El NOA en la construcción de la Nación

y su destino actual. Historia de las ideas filosóficas acerca de la Tierra y la naturaleza. Economía de mercado, desarrollo sustentable y derechos de los pueblos. Nuevas configuraciones del espacio y desarraigo. La filosofía y los nuevos colonialismos. Filosofía en el NOA. Filosofía latinoamericana.

Las Jornadas de Filosofía del Noroeste Argentino constituyen uno de los acontecimientos más significativos de la filosofía en la Argentina. Comenzaron hace 23 años, en 1987, en Tucumán, por iniciativa de un grupo de profesores de esa provincia, y particularmente del profesor Roberto Rojo, un distinguido estudioso de la lógica recientemente fallecido y a quien se rendirá homenaje en las jornadas de este año. Se caracterizan por su tenaz continuidad a través de los años, en que cada una de las universidades nacionales de Tucumán, Salta, Jujuy, Santiago del Estero y Catamarca han ido asumiendo la responsabilidad de organizarlas alternativamente.

En cada año sus temáticas fueron cambiando, aunque prevalecieron siempre los temas que tienen que ver con la región. Es así que sus temáticas preponderantes cambiaron de acuerdo con las corrientes que fueron destacándose en el pensamiento universal. Desde la primera reunión se manifestaron las singulares inquietudes de la región y de cada una de las sedes anfitrionas en cada caso. Así, alternativamente, hubo jornadas de tonalidad preferentemente metafísica, otras más inclinadas a la filosofía política, otras con un peso mayor del pensamiento de carácter regional, otras con predominio de las cuestiones de filosofía de la ciencia; otras, como las de Catamarca en 1995 y estas de 2010, con significativa presencia de reflexiones sobre la Tierra a la que pertenecemos.

Por otro lado, este año es de destacar que los académicos no sólo provienen de la región, sino también de todo el país. Destacados investigadores pertenecientes a institutos de estudio como el "Gino Germani", de la UBA, también estarán presentes y, sumados a ellos, casi un centenar de estudiantes de diversas unidades académicas vendrán a escuchar y compartir estas XIV Jornadas de Filosofía del NOA en Catamarca.

Para estas jornadas los organizadores y docentes expresaron que:

"Habitar la tierra nos concierne vitalmente, nos implica, nos toca de cerca. La tierra es nuestra raíz, nuestra morada, nuestra única morada; en ella nacemos, crecemos y morimos, en ella hacemos nuestra existencia personal, nos vinculamos con los demás y caminamos nuestro proyecto de vida. Lo que hacemos con ella nos lo hacemos a nosotros.

"Nuestro único hábitat está en peligro, su delicado equilibrio comienza a ser visiblemente vulnerado. La tierra hoy nos interpela. ¿Podemos pensar nuestra morada?

"Como gente de las humanidades, y específicamente de la filosofía, nos cabe recoger las angustias y desafíos de este tiempo. Intentar una mirada articuladora

que reúna desde las voces de la vida lastimada hasta las diferentes miradas de la ciencia, desde las luchas de los pueblos de las regiones más amenazadas hasta las reflexiones ancestrales de la sabiduría. Por eso es pertinente que éste sea el tema central, no excluyente de otros, por supuesto, en la actual convocatoria al NOA de la filosofía académica."

Asimismo, es importante detallar las siguientes áreas temáticas:

Cuidado de la Tierra y cuidado de sí.

Nación y Bicentenario.

El NOA en la construcción de la Nación y su destino actual.

Historia de las ideas filosóficas acerca de la Tierra y la naturaleza.

Economía de mercado, desarrollo sustentable y derechos de los pueblos.

Nuevas configuraciones del espacio y desarraigo.

La filosofía y los nuevos colonialismos.

Filosofía en el NOA. Filosofía latinoamericana.

Historia de la filosofía.

Metafísica.

Filosofía de la religión.

Filosofía de la ciencia. Epistemología y teoría del conocimiento.

Ética. Filosofía política.

Antropología filosófica. Antropología cultural.

Estética y filosofía del arte.

Filosofía de la historia.

Lógica y filosofía del lenguaje.

Filosofía de la comunicación.

Es importante reconocer e incentivar desde esta Cámara las jornadas de filosofía que se realizan en el ámbito de las universidades de la región, ya que sus ponencias aportan a través del intercambio la diversidad de pensamientos.

Por todo lo expuesto solicito a mis pares la aprobación del presente proyecto de resolución.

Pedro O. Molas.

2

Señor presidente:

Las Jornadas de Filosofía del Noroeste Argentino constituyen uno de los acontecimientos más significativos de la filosofía en la Argentina, ya que comenzaron a realizarse en Tucumán en 1987, por iniciativa de un grupo de profesores de esa provincia, y hace 23 años que se caracterizan por la constancia y la tenacidad que las universidades nacionales de Tucumán, Salta, Jujuy, Santiago del Estero y Catamarca demostraron a través de los años, al asumir la responsabilidad de organizarlas alternadamente.

Con el correr de los años, las temáticas preponderantes de debate fueron cambiando de acuerdo a las corrientes filosóficas que iban destacándose en el pensamiento universal pero desde 1987 siempre se manifestaron las particulares inquietudes de la región y de cada una de las cinco sedes anfitrionas, en cada caso. De esta manera alternada, hubo jornadas de tonalidad preferentemente metafísica, otras más inclinadas a la filosofía política, otras con un peso mayor del pensamiento de carácter regional, otras con predominio de las cuestiones de filosofía de la ciencia y otras, como las que también se realizaron en Catamarca en 1995 y sobre todo estas de la edición 2010, con significativa presencia de reflexiones sobre la Tierra y el cuidado de la naturaleza.

Las jornadas se realizarán los días 19, 20 y 21 de agosto en la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Catamarca y se espera la presencia de unos 300 expositores y asistentes, entre académicos, pensadores, alumnos y profesores. Como en todas las ediciones, será preponderante la diversidad de pensamiento expresada en cada una de las ponencias, ya que la filosofía, desde sus inicios, se ha ocupado de todo el amplio espectro de las cuestiones que tienen que ver con los hombres, el mundo, Dios y el conocimiento, entre otras temáticas fundamentales. De esta manera, muchas de las exposiciones estarán enmarcadas dentro de las áreas filosóficas ligadas al cuidado de la Tierra y la naturaleza.

Cabe destacar que en estas jornadas los académicos no serán sólo de la región del Noroeste Argentino, sino que también se harán presentes pensadores de todo el país y de países vecinos, además de destacados investigadores pertenecientes a institutos de estudio, como el Instituto "Gino Germani", de la Universidad de Buenos Aires.

Por lo expuesto anteriormente y por la relevancia académica y cultural que implica la realización de estas

jornadas, solicito a los señores diputados me acompañen en la aprobación del presente proyecto.

Mariana A. Veaute.

ANTECEDENTES

1

Proyecto de resolución

La Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Declarar de interés las XIV Jornadas de Filosofía del Noroeste Argentino "Habitar la Tierra: la filosofía y el cuidado de la naturaleza", a realizarse los días 19, 20 y 21 de agosto del año 2010, en la Facultad de Humanidades de la Universidad Nacional de Catamarca, provincia de Catamarca.

Pedro O. Molas.

2

Proyecto de resolución

La Cámara de Diputados de la Nación

RESUELVE:

Declarar de interés de esta Honorable Cámara de Diputados la realización de las XIV Jornadas de Filosofía del NOA, bajo el lema "Habitar la Tierra: la filosofía y el cuidado de la naturaleza", a realizarse en la ciudad de San Fernando del Valle de Catamarca entre el 19 y el 21 de agosto de 2010.

Mariana A. Veaute.